

## アンケート結果（コメント）

☆指定都市の順番に記載

J L     J L（熊本市）     Y L     引率等

（誤転記があるかもしれません。ご容赦ください。）

### 【問い1】

#### 研修① みんなでわくわくするモン（城彩苑：わくわく座）

熊本の歴史がとても良くわかった。  熊本城が大きかった。  熊本のことを施設での様々な体験を通して知ることができた。  スタンプラリーが楽しかった。 熊本城のことについて少し知れて良かった。  みんなまだ緊張していた。 雰囲気を知れて良かった。  熊本城加藤清正について知れた。  熊本についてよく知れた。 楽しくできた。  熊本について知ることができたので良かったです。  熊本城について知れて良かったです。  熊本城について色々知れた。  色んな熊本の歴史を知れた。  都市のこと話しつつも、他の都市の人も声をかけてきてくれて、緊張がほぐれた。 熊本城の復興についてよく学べた。  熊本城について知ることができた。  熊本城を知った。  班付きリーダーの子が次はこっちと誘導してくれたのでとても楽しくなじめた。  熊本城の歴史を知った。  わくわく座で熊本城の歴史や熊本にゆかりのある人物を知れて楽しかったです。

アイス美味しかったです。  昔の人が乗っていたかごや馬（作り物）があり、歴史を学ぶことができました。  かごや乗馬の実物大の模型に乗れたり、着物が着られて楽しかったです。 外の店も色々なものが売っていて面白かったです。  清正公や西南戦争について色々知ることができた。 抹茶味のアイスを食べたのが美味しすぎて忘れられない。  着物を着て皆で写真が撮れた。

アイスブレイキングの一環としてよくできていたと思います。  馬に乗っている人や、着物を着ている人を撮ったりしました。  熊本城のことを他県の人に知ってもらってうれしかった。

少人数に分かれて回ったので、たくさんお話しができました！また、たくさん写真が撮れて楽しかったです。  熊本城の歴史を深く学ぶことができ良かったです。

時間が短かったので もう少し見たかった。  熊本城の歴史を知ることができて良かったです。

一瞬で見なければいけないのでまた行きたい。 腹八分目くらいでまた熊本に来たいと思った。 班で回るのか都市で回るのか、しおりには書いてあったが、全体で共有があれば時間を気にして動けたのかと思った。  熊本に来た！！感があって楽しかったです。 バスレク良かった。  凄く自由度高く回れるようで、楽しそうでした。 自分たちも駆け足ながら楽しませてもらった。

楽しかったです。  一つ一つ見ているとあっという間でした。  熊本を少し知ることが出来ました。  熊本県、熊本市の色々なことが知り得た。  多彩なコーナーで楽しみました。  出来ればもう少し時間が欲しかった。

#### 研修② 「はじめまして。〇〇です！」（名刺交換、交流）

名刺に個性が出ていて面白かった。  名刺交換でこんなに盛り上がることはなかった。

交流を通して自分の都市のことを伝え、相手の都市のことを聞くことができた。 新しく知ることの

多い時間でした。○沢山の人と交流することができた。自己紹介をして仲を少しでも深められた。

○一気に仲良くなれた。全員積極的に話しかけるのはさすがJLだなと思った。○自分からどんどん話しかけられた。○この時点でみんな仲良くできていて、名刺交換も早くできた。○沢山の人と話せて良かったし、自己紹介の練習になれて良かった。○自己紹介を名刺を使ってやる発想が良いと思ったから今後やっていきたいと思った。○名刺を沢山貰えた。大切に使う。○まだ、話したことがない子とも話せて友達が増えた。○積極的にいろいろな人に声をかけてたくさんの人と話せた。○個性的な名刺などを見たり、様々な人と話をしてリラックスできた。○いろいろな人の名前を覚えた。○皆の個性豊かな名刺が見られて楽しかった。○他県の名刺をもらった。○たくさんの人とレクや名刺交換ができて良かったです。○名刺作った甲斐がありました！○雨でミニナイトハイキングが中止になってしまったが、名刺交換などとても楽しく交流を行うことができました。

○ナイトハイキングがなくなって残念でした。いろいろな人と名刺交換できました。○沢山の人と名刺交換できて初めてしゃべる人も沢山いて、とーっても楽しかった！○違う班の人も交流ができた。○今回ミニナイトハイキングはできませんでしたが、名刺交換を通して様々な人と知り合うことができました。○名刺交換は初めての体験でした。○名刺交換を通して、多くの人と交流することができた。○話せていなかった他の班の人たちとも話せてうれしかったです！○多様な都市の方々の社交辞令ができて良かったです。

◇名刺を事前に作っていたので、スムーズに交換をしレクもできて仲を深めることができた。◇名刺交換により各自盛り上がりおりました。◇YLも混ざって名刺交換が出来て良かった。JLの殻を破る緊張を解くには良かったと思う。インスタやSNSは書かないというルールであったが、書いている子がいたのは気になった！！◇名刺というツールがあってどんな子でも参加しやすい仕組みが良かった。◇ナイトハイキングが出来なかったのは残念でしたが、レクと名刺交換を楽しくやっていたようで何よりでした。ただ、名刺の用意数が少ない子もおったっぽいので、準備物の必要枚数を増やしてもええんかなって思いました。

□JLは雨で残念でしたが、交流は楽しそうで良かったです。

### 研修③ A阿蘇神社・水基巡り・散策

○色々な名前の水基があって町並みもステキ！！○熊本の水のことを知ることができた。再建された門はとても美しかった。貴重な体験でした。○暑い中回るのが大変だったけど、お水が冷たくて楽しかった。○歩きながら仲良くなれた。○班の皆と沢山話せた。○班の人と沢山話せて仲良くなったので良かった。○皆で話しながら回るのがすごく楽しかった。○暑かったけどいろんな水があって楽しかった。○水がすごく美味しく、良いことがあったらいいなと思った。班の人たちとグルメを食べれてうれしかった。足水が楽しかった。○水基で熊本の水にふれることができた。お店も回れて楽しかった。○水がいろんな所にあって面白かった。○班の仲がより深まった研修でした。○水に様々な願いを込めていた。○色々な水を飲めて楽しかったです。一番楽しかった。○熊本の水美味すぎ！○気温が高く暑い中での散策。○いろいろな味の水がありました。途中で食べたフルーツ大福美味しかった。水基に名前があって班員と協力して、暑い中全て回ることができました。キュウリと大福を食べて大満足です！！○各都市の違うところを話せて楽しかった。

○熊本に住んでいる人でもあまりできない水基巡りをすることができて、熊本の水について改めて学ぶことができた。 ○水基巡りの中で飲んだ水が美味しかった。 ○初めて水基に行って阿蘇の自然の雄大きさが知れた。 ○みんなと色々な話をしながら歩いたので、どんなことに興味があるのか知れて、仲良くなるきっかけになりました。 ○食べ歩きをしても良いという事が良かったと思います。

◇熊本の観光をすることができて、とても楽しかったです。 ◇水の都と言われるゆえんが理解できました。 ◇観光としてでも楽しかった。ウォークラリーのように公道を歩くときに「JL」として気をつけることを意識しながら水基を巡るなどJL活動らしさもあってステキだと思った。 ◇阿蘇の自然を体験できてフィールドワークの楽しさを感じました。時間もエリアも丁度良い。 ◇日ざしもそこまで強くなく、皆余裕を持って回れたようで、逆に点差がつかない感じになったものの、レクを挟んで決めるなど、臨機応変な対応は素晴らしいと思いました。

## B 震災遺構 K I O K U

□良い体験が出来ました。震災：もっとゆっくり見たかったです。 □天気に恵まれ良かったのですが、時間的にももう少しゆっくり見たかったです。 □大変自然の恐ろしさを感じ、備えが必要なことが大事。 □熊本地震について詳しく知ることが出来ました。50年ぶりに訪れた阿蘇はやっぱり凄い。 □大変良かったです。 □熊本大地震を思い出しました。忘れてはいけないことですね。

## 研修④ 講話「熊本城の震災と復興」

○熊本城の震災について詳しく知ることができて良かった。 ○研修①では分からなかった細かいことを知ることができた。とても興味深いお話しでした。 熊本城は見たことがないので行ってみたい。 ○熊本が今頑張っているのが分かった。 ○私からすると熊本地震はもう過ぎたことだったけど、まだ熊本には影響が残っていることが知れた。 ○熊本城のこと、熊本地震について知れた。 ○震災による復興はとても難しいことが分かった。 ○難しい話だったけど、わかりやすく話してもらった。 ○熊本城がいまだに昔に作られた部分があるのにビックリした。 ○沢山大変なことを知った。

○震災の被害と、復興に向けた人々の頑張りを知ることができた。 ○かなり興味深い話だった。 ○35年後行きたいと思った。 ○知らなかった歴史が知れて新鮮でした。 ○熊本城（完全復旧）があと35年で完成する。 ○熊本についての話が聞いて良かったです。 ○すみません眠かったです。 ○震災時のテレビでは知り得ないようなことを知ることができました。 ○石垣が半分崩れている状態で再建する方法が面白かったです。 ○熊本城の歴史について図や絵などを見て学べた。

○熊本城をじっくり見てみようと思った。

○熊本城がどの様に復興しているのかということを知ることができ、熊本市民として誇りを持つことができました。 ○特別見学通路を作ることで、下からだけでなく、上から見ることで違う風景が見られる。 ○今まで熊本に住んでいたけど知らなかった地震での被害を知ることができました。 ○熊本県全体で忘れてはいけないことを思い出すことができて良かったです。

◇熊本城の震災の影響やそこからの復興について学ぶことができました。 ◇歴史やどの様に復興できたの分かりました。 ◇熊本城の震災はニュースで少し見たくらいで、自分とは縁のない話だと正直思っていた。しかし、実際に工事中の熊本城や研究員の方の話を聞くと、熊本県民のアイデンティティをゆるがす大きな事態なんだと実感した。熊本県民の共通の大きな課題として一丸となっているのだと伝わった。ただ、JLがうとうとしていたのが勿体ない、 ◇フィールドワークを受け

てからのお話しだったので、とても興味深く勉強になりました。◇向こうさんのタイムキープも完璧で非常に有意義だったのですが、動き回った後だったので意識を保つのが難しかったイメージです。

□色々なことが確認できました。□震災からの復興がより良いものへと変わるまでに長期計画の終了後が楽しみです。石垣も凄く綺麗な作りで興味深いです。□知らないこともあり、城の復興に大変時間がかかる事を知った。震災で崩れた熊本城の再建についてよく分かりました。□知っていた内容でしたが、分かりやすいお話しでした。眠そうな子もいたので、インパクトの強いものをちょっと入れればもっと良かったかも。

### 研修⑤ むしゃんよかジュニアになるばい（講話、目標達成シート）

○JLのあり方を知ることができた。札幌市で活動しているは分からないJLのことをたくさん知ることができました。みんなで意見を出し合うのが楽しかった。○子ども会について改めて知った。JLに必要なことについて考えられた。○ジュニアに必要なものをした！！「あたり前を丁寧に」

○このシートはとても良かった持ち帰ってボラの中でやりたいと思った。○みんなの色々意見が知れて良かった。○考えを広げていく方法が良いと思った。○沢山目標達成したいことが増えた。

○JLである私たちの役割を改めて考えられた。○もう少し長い時間が欲しかった。とても勉強になったのでもう少しお話しを聞きたいと思った。○マスに埋めるのが楽しかった。○いろんな都市での大切にしていることが分かり、自分の市に戻ってたくさんいかそうと思いました。○子どもたちと仲良くなるのが大切。○「むしゃんよかJL」になるために必要なことを沢山聞いて良かったです。○むしゃんよかジュニアになれた。○むしゃんよかジュニアになるためにはどうすれば良いかマンダラチャートを使って班の人と考えることができ、沢山の意見を知ることができました。○このタイプの話合い書き方は福岡でしたことがなかったので、持ち帰りたと思いました。

○ジュニアとはどういうものかを知り、むしゃんよかJLになるために、班で協力して考えを深めることができました！○JLに必要なことが分かった。

○全子連が求める「カッコいいジュニア」とは何なのか。そして、私たちも「子ども会」の一員であることを改めて認識することができました。○みんなで目標のJL像について話し合い、練習（実践）経験、声の大きさが良くできました。○目標達成シートを用いて自分の現状を知ることができた。○みんなで意見をたくさん出せたので、むしゃんよかJLになれるよう思い出しながら頑張ります。○ジュニア・リーダーとしてのあるべき姿を知ることができ良かった。

◇意見交換をすることで、リーダーについて再度深く考える機会となりました。◇◇まんだらチャートを使うのが非常に良かったです。◇大谷翔平のまんだらチャート、どの班も盛り上がっていて良かった。中高生のJL軸を深める、お互いを知る、などテーマとの一貫性を感じてとても良かった。自区でもやってみたいと思った。◇大谷がタイムリーですごい！！これは直ぐに地元でマネします。くまモンすごい、うれしい。絶対自慢できる。◇どちらかといえば、我々向けのお話しで非常に参考になりました。その後の目標達成シートは素晴らしい。是非パクらせて頂きます。

□これからが楽しみです。ガンバレー □全子連のお話しはとても身になります。子どもの数が減ったと行動を起こしもがいています。□どの都市もJLの減少、子ども会員の減少をいかにどうするのかの具体策はどこも課題だと思えます。□自分の目標は本人が発表が一番。子ども会の定義も

難しく、バラツキが有り。目標達成シートの時間が短い。グループ討議の結果J Lとしての自覚や今後の課題が明確になったようでした。Y L側としてはもう一步踏み込んで地域に貢献して欲しい。

全子連の説明。くまモンびっくりしました。 目標達成のために大事な研修だと思いました。思いを固めることは必要ですね。

## 研修⑥ キャンドルのつどい

○超楽しめた！！短い時間だったけどクオリティーがすごかった！ ○計画力、コミユカなど大切に必要とされる力を鍛えることができた。めっちゃ緊張した。班でハプニングがあったけど楽しかった。レクも各都市の特色があって楽しかった。言葉を大きい声で言えた！うれしい！ ○各都市について改めて知れた。各都市によってレクのやり方が面白かった。 ○各都市について楽しめた。

○各都市紹介で自分が知っているレク、知らないレクが出てきたりしたので楽しかったです。 ○盛り上がりがとてもよかった。 ○色んな班のスタンツが面白かった。 ○発表するのに緊張したけど楽しかった。 ○沢山レクを知れてわくわく楽しめた。 ○最高の思い出を作れた。沢山笑って楽しかった。 ○それぞれ良いスタンツが見られて良かった。 ○どこの班のレクも面白かった。

○班のメンバーだけでなく全員と心が1つになれました。 ○各都市の有名なもの・事が分かった。 ○各都市や班の紹介、劇、どれもとっても面白かったです。 ○あったかかった。 ○市別の発表に加え、スタンツという班別の発表もあって市のことや他の班の面白い発表で盛り上がり楽しかったです。 ○いろんな人のスタンツが面白かったです。 ○厳かな雰囲気、2日間を振り返り、次の日への気持ちが高まりました。スタンツめっちゃ楽しかった◇ ○各都市の話やレクが聞けて楽しかった。

○普段の春キャンや夏キャンでは見ることのできない個性豊かなスタンツが多く、今後の春キャン夏キャンに活かしたいものもたくさん有りました。 ○私たちがやらないスタンツをやっていて楽しかった。 ○市紹介を通して、他市のことを知れた。 ○うまくできるか不安だったけどみんなで盛り上げてくれたので楽しくスタンツをすることができました。 ○第一部では、今までの研修会で今回が最も荘厳であったように思われます。次部では多種多様なスタンツを見られて良かったです。

◇スタンツをするのが初めてでしたが、見るのもするのも楽しかったです。 ◇熊本流の進め方を学ぶことができました。 ◇キャンドルのやり方が自区とは異なったのでその時点からわくわく◇◇スタンツもどの班も練られていて、さぐりさぐりながらもやり切っていて良かった！ただ参加者の盛り上がりや声が小さく、中央に立っている班もやりにくさを感じていたと思う。それでもだんだんと盛り上がりを見せて参加者同士の絆や一体感を強めるカンフル剤だった！！ ◇スタンツという手法になじみがなかったので新鮮でした。ついに本場の「あんどこ」を体験できた。 ◇館内放送のアクシデントもありつつ、素晴らしい進行だったと思います。ただ、参加者側の出来具合がやや低かった分（入退場やスタッツ等）時間管理が大変だったと思います。

良い雰囲気をつどいが出来ました。良かったです。 とても良い。各都市の良さが分かります。  
他の都市との交流で、2日目だからこそ仲間感が出来ていて良かったです。 各人が勉強になったと思います。各班、各市の発表が有り、バラツキが有り、それがJ Lの勉強になると思います。  
全員楽しく進められました。場内の換気扇の音でセリフが聞こえなかったのが残念です。

□凄く感動しました。みんな上手！！ とても勉強になりました。スタンプよく出来ていました。

### 研修⑦ お別れ会（振り返り・ムービー・フリー交流）

○3日間の思い出を話すことができ良かった。 ○学びをしっかり持ち帰り、活かします。 ○楽しすぎて帰りたくない。 ○研修の振り返りができた。さみしい！！ ○あっという間だった。

○3日間一緒に過ごしてきた仲間との最後の研修でさみしかった。 ○リーダーのあり方について沢山学べたり、各都市の発表で様々な意見が出て沢山学べました。 ○とても寂しい。 ○すごく楽しい2泊3日だった。 ○別れるのが嫌だった。 ○別れるのがつらい（泣） ○もうお別れで寂しいけれど、3日間を振り返りながら最後の交流ができた。 ○この大会を帰って他のメンバーや役員の方と共有していきたい。 ○急に考…… ○別れが惜しい！！（泣） ○帰りたくないと思うくらい楽しかったので少し悲しかったです。 ○別れは寂しい。 ○フリー交流、ムービー上映等楽しい企画を考えると下さりありがとうございます。 ○各都市毎に気づく点が違って勉強になりました。 ○お別れしたくない！ また絶対会う！ ○皆で写真を撮れて楽しかった。

○大会全体としてどうだったのかという各都市の意見をよく聞くことができました。私もJLとしてしっかり頑張っていきたいです。 ○さびしい ○多くの思い出が作れた。 ○自分の意見をまとめることが皆すごく上手だったので、参考にして私も頑張ります。 ○ムービーなどこの3日間を回想する物があって感動しました。

◇反省するだけでなく、フリータイムもあり、最後にたくさんの人とふれ合えそうです。 ◇きちんと振り返りをされており、深めあいの成果が分かりました。 ◇最後に都市毎に考えさせる時間がステキでした。研修内容が定着して次に生かせる良い流れに思います。 ◇動画サイコーやったです。しっかりゆとり持って、こっちの急な要望ほんまにご迷惑をおかけしました。..協力感謝です。

□熊本の皆さん 楽しい時間をありがとうございました。 □JLらしいお別れ会であり、手作り感が大変良かった。

### 【問い2】大会前の案内、大会当日の運営、会場など 本大会全般についてのコメント

○大会を進めるのがすごく上手だった。 ○とても円滑な運営、進行で、改めて準備・計画の大切さを知りました。また、時間の使い方が上手で、参考にできる点がとても多かったです。 ○ひんぱんに休憩を取ることで、眠くなるような話などで集中して聞くことができた。 施設がきれいでご飯が美味しかったです！！ ○3日間有り難うございました。楽しかったです。 ○運営面などでもたくさん学ぶことがあった。高3で参加できてよかった。 ○楽しかった。もっとレクの交流がしたかった。 ○優しく接してくれたり、沢山声かけをしてくれて有り難うございます。 ○とてもスムーズに進んでいてすごいと思った。 ○3日間楽しい時間を過ごさせて頂きました。 ○ご飯が美味しかった。会場が広すぎて迷った。皆と仲良くなれて楽しかった！来年が楽しみ。 ○すごい良かった。 ○3年かけて考えると下さりありがとうございます。最高に楽しかったです。♥ 5年後の大阪大会に向けて頑張ります。 ○3日間、ほとんど困ることとか不安になるようなこともなく過ごせました。進行の滞りとかもほとんどなくて、すごく充実した研修会になりました。 ○とても楽しい3日間でした。ありがとうございました。 ○どこもきれいだった。 ○熊本のJLの子達が復唱を凄くたくさんしていたところや、全体の雰囲気がとても良くて居心地が良い3日間でした。あ

りがとうございました。 ○とても広く使いやすく、ご飯も美味しかった。 どの企画もとっても素敵で楽しかったです!!! ありがとうございます!!! ○素晴らしい大会でした。 ○企画側の参加者側への気づかいなどがあって、自分の市の研修でも取り入れられるようにしたいと思いました。 ○すごく楽しい3日間でした。 ○3日間楽しかったです。ありがとうございます。

○この大会の全体としては大成功だったって間違いないと思います。ただ、今回JLのメリハリがちょっとだけついていなかったと思います。今度のキャンプや大会でメリハリをつけていきます。

○初めて指定都市大会に参加して、他市のJLとの交流を通じて、今の自分に何が足りないかを具体的に目標達成シートに書き出すことで発見することができた。 ○次に何をするかスムーズで、たくさん楽しむことができました。ありがとうございます。 ○大会全般において大変円滑に進んだものであると自分は思います。自分は前札幌大会のスタンプ発表で機材を使用しても良いというのがありました。本大会では「ジュニア力」を自らの力で表現することになりました。心が動かされました。

◇それぞれが役割を果たしながらも、熊本のリーダー全体が協力し運営などを行っている印象でした。大会までの準備、当日の運営、お疲れ様でした。札幌でも取り入れたいような要素が多くありました。ありがとうございます。 ◇コロナ禍の中で準備は本当に大変だったと思います。そのお陰で充実した3日間を過ごせました。ありがとうございます。 ◇前回の札幌大会のいいところをたくさん吸収しているのだと感じた!! 冊子や、名札、ミニスケジュールなどにこだわりを感じた。そして何よりも熊本JLあったかい!! 場をあたためるのが本当に上手なJL、YLがたくさんいると思った。 ◇ イベント盛り沢山でとても楽しい3日間でした!! 熊本の皆さんが準備してきたもの、たっぷり浴びることが出来ました。3年越しの苦勞を乗り越えて、指定都市をつないでくれたことに心から感謝します。

□運営してくれたリーダーの頑張りが心に伝わりました。今後も頑張ってください。 □宿泊場所は自然いっぱいですね。星空が見られなかったのは残念でした。お疲れ様でした。たくさん思い出を持って帰ります。ありがとうございます。 □大会開催お疲れ様でした。2年間延期になった中での開催は解くに大変だったと思います。実行委員、市子協役員の皆様ありがとうございます。解くに病人が出て皆様にご心配、ご迷惑をおかけしたこと 申し訳ありませんでした。最後は参加者が笑顔で大会を終了できたことに感謝申し上げます。 □くまモンの登場には本当にびっくりで、テンション上がりました。また、震災についてはどの都市も共通の問題で身近に感じら、学区の防災にも伝えていきたいです。全体的にスケジュール通りで、時期も丁度お盆後で涼しかったので良かったです。 □熊本市のYLの皆さん大変ご苦勞様でした。大変素晴らしく仕切って頂いたと思います。一人では出来ないことが皆で出来る素晴らしさ。ありがとうございます。 □大変お世話になりました。スタッフの皆さんお疲れ様でした。 □準備、実行を行うなか大変ご苦勞様でした。来年の参加をお待ちします。 □くまモン盛り上がりました。大会実行委員の皆様 本当にお疲れ様でした! 本当にありがとうございます。ユース・リーダーは優秀ですね。司会・進行凄く上手だと思いました。福岡市も頑張ろうと思いました。